



CAPACITÉ

CRITICAL ECOSYSTEM
PARTNERSHIP FUND

Capacité, el boletín del Fondo de Alianzas para Ecosistemas Críticos (CEPF) en el Caribe, le da nuevamente la BIENVENIDA!

Esta cuarta edición de *Capacité* marca el final de un año de intercambio de reportajes sobre el gran trabajo que se realiza en la conservación de la biodiversidad en la región del Caribe con el apoyo del CEPF.

A través de *Capacité* se ha diseminado la información sobre dieciséis proyectos en seis islas, así como sobre un proyecto de carácter transversal en el Caribe y sobre un proyecto que provee una base de datos a nivel regional. Estas iniciativas apoyan a crear conciencia sobre los problemas que enfrenta la región en el manejo de los recursos naturales, informando sobre las diferentes maneras de hacerle frente a los retos, a través del trabajo en el área mismo y a través colaboraciones y trabajo en conjunto.

Muy pronto, se presentará la oportunidad de compartir con más profundidad sobre estas acciones en una evaluación intermedia del proyecto del CEPF en el Caribe, que se realizará en el mes de julio del año 2013.

Mientras tanto, le invitamos a que lean las actualizaciones previstas en la presente edición de *Capacité*, que incluyen las actividades del Sendero de Observación de Aves del Caribe en Granada, sobre el Organización Patrimonio Comunitario Diamond Village en San Vicente y las Granadinas, y sobre los esfuerzos en conjunto de AVSF y CROSE en Haití. También esta edición presenta un nuevo recurso para apoyar en la facilitación de la gestión participativa de los recursos naturales realizado por CANARI y sobre el alcance de las visitas de monitoreo que realiza la Unidad Regional de Implementación (RIT- siglas en inglés).

Como de costumbre, te invitamos a disfrutar de la lectura de *Capacité*.

Edición 3

marzo 2013

En esta edición:

Describen características socioeconómicas del Parque Nacional Montaña La Humeadora	2
Montaña La Humeadora: Fuente hídrica que alimenta acueductos	3
Evaluando el potencial de los Acuerdos de Conservación en las Islas del Caribe	4

El CEPF es una iniciativa conjunta de l'Agence Française de Développement, Conservation International, el Fondo para el Medio Ambiente Mundial, el Gobierno de Japón, la Fundación John D. y Catherine T. MacArthur y el Banco Mundial.

El programa fue lanzado en agosto del año 2000, y desde entonces, ha apoyado la sociedad civil para preservar 20 hotspots de biodiversidad, adjudicando más de USD \$131 millones en subvenciones. El CEPF está invirtiendo USD \$ 6.9 millones en las islas del Caribe para un periodo de cinco años (octubre 2010 al 2015).

Describen características socioeconómicas del Parque Nacional Montaña La Humeadora

- **Andrea González**

Como parte del Plan de Manejo del Parque Nacional Montaña La Humeadora, Critical Ecosystem Partnership Fund (CEPF), Conservation International Foundation y el Fondo Pro Naturaleza (PRONATURA) realizaron un estudio socioeconómico de la zona.

El estudio social visualiza en grandes líneas las informaciones sobre características socioeconómicas generales revelando que la pobreza resalta, hay escasas fuentes de empleo, y precariedad de las infraestructuras y servicios.

La actividad económica local predominante es la agricultura. Es evidente la presencia de asentamientos humanos establecidos y el desarrollo de actividades agrícolas para subsistencia y comercial dentro del Parque. El estudio arrojó que el sistema agrícola más utilizado es de tumba y quema por lo que la presión ejercida sobre el territorio del Área Protegida es notable.

Los problemas ambientales que más afectan a la población y los recursos naturales son tala y quema de vegetación, deforestación, extracción de materiales de ríos, erosión de suelos, polvo de la carretera, contaminación ambiental por vertido de basura y el uso de agroquímicos.



Discusiones sobre la gestión de La Humeadora

*Crédito de la foto: Fausto Gómez Pezzotti,
Director Programa Menos CO2*



Vivero de plantas en La Humeadora

*Crédito de la foto: Fausto Gómez Pezzotti,
Director Programa Menos CO2*

En el Parque hay zonas de bosques bien conservadas que garantizan la conservación de los ecosistemas, la flora, la fauna y el agua.

El 95% de las personas consultadas desconoce los términos área protegida, parque nacional, plan de manejo, cambio climático, y adaptación al cambio climático. Las personas que viven tanto dentro como fuera de los límites del Parque son ocupantes que no tienen título.

Este proceso de elaboración del Plan de Manejo ha contribuido al fortalecimiento y reactivación de algunas organizaciones comunitarias como asociaciones, comités de desarrollo, juntas de vecinos que existen en tres franjas territoriales.

La metodología utilizada para el estudio consistió en realizar grupos de discusión, entrevistas y talleres.

Montaña La Humeadora: Fuente hídrica que alimenta acueductos

La Montaña La Humeadora fue declarada como parque nacional para brindarle protección a una importante fuente hídrica que produce agua para alimentar los acueductos que abastecen a la capital dominicana.

Tanto las comunidades ubicadas dentro o en la zona de amortiguamiento del Parque, las asociaciones comunitarias, sus líderes y las autoridades locales fueron identificadas para realizar talleres informativos.

Con estos talleres se logró elaborar el mapa de actores claves y comunidades relacionadas a La Humeadora, establecer acuerdos entre actores claves para la elaboración del Plan de Manejo, crear un comité de trabajo con representación territorial y organizacional, así como redactar y firmar un convenio de colaboración entre comunitarios, autoridades locales, Ministerio de Ambiente y PRONATURA.

De las aguas de la Humeadora dependen obras de desarrollo como lo son los primeros acueductos del país (1917 - 1924) y el más grande de la República Dominicana; así como las presas de Jigüey, Aguacate, Valdesia, Las Barías y los canales de riego Marcos A. Cabral y Nizao, en Najayo.

De la Montaña se desprenden los manantiales que producen agua hacia los cuatro puntos cardinales dando origen a los ríos Maimón, Yuboa, Guanaito, Haina, Duey, Isa, Mana, Mayboa, Nigua, Mahomita, Mahoma, Banilejo, Avispa y Yuna.

Este Parque Nacional se localiza en la vertiente sur de la Cordillera Central, a unos 10 kilómetros del municipio de Villa Altagracia abarcando un territorio compartido por las provincias de Monseñor Nouel, San Cristóbal y San José de Ocoa.

El nombre proviene de la montaña más alta en su territorio conocida como La Humeadora debido a que en su pico se condensan nubes de vapor agua que se mantienen sobre la misma gran parte del año.

La Humeadora sobresale alcanzando una altitud de 1,315 msnm con una superficie de aproximadamente 290 km².

Crédito de las fotos: Fausto Gómez Pezzotti, Director Programa Menos CO2



Evaluando el potencial de los Acuerdos de Conservación en las Islas del Caribe

- *Margarita Mora,*
Conservation International

CONSERVATION
INTERNATIONAL



Desde el año 2005, el Conservation Stewards Program (CSP) de Conservación Internacional se ha asociado con comunidades alrededor del mundo para desarrollar el modelo de acuerdos de conservación (AC). Los AC son negociaciones transparentes y equitativas en las cuales comunidades o individuos se comprometen voluntariamente a implementar acciones de conservación a cambio de beneficios socio-económicos.

El CSP está utilizando actualmente este modelo para la implementación de 51 ACs en nueve países, beneficiando a cerca de 35.000 personas y promoviendo la conservación de más de 1.5 millones de hectáreas de hábitat natural, incluyendo bosques, ecosistemas montañosos y costeros, humedales, y áreas prioritarias por la presencia de especies altamente amenazadas. Una de las actividades claves del CSP es difundir el modelo y apoyar a socios potenciales en sus esfuerzos para utilizar este enfoque innovador.

El CSP cree que el modelo de AC tiene un gran potencial en las Islas del Caribe como un mecanismo para enfrentar la fragmentación y degradación de los ecosistemas. Con el apoyo financiero del CEPF, CSP ha recopilado información secundaria para identificar áreas potenciales para AC en Jamaica, Haití y República Dominicana.

El CSP está planificando talleres en estos tres países para presentar el modelo de AC a organizaciones interesadas en usar este enfoque en sus áreas de intervención. Estos talleres se van a llevar a cabo en Marzo y Abril del 2013. Posteriormente el CSP trabajará con las organizaciones interesadas en el desarrollo de análisis de factibilidad y en la elaboración de planes preliminares de implementación de AC y de financiamiento.

Es importante resaltar que el CSP no implementará actividades en el Caribe, sino que mediante este proyecto el CSP busca introducir el modelo de AC y apoyar a los socios del CEPF interesados en utilizar este enfoque para promover la conservación de la biodiversidad y el bienestar humano.

Si tiene interés en conocer más sobre el modelo de AC visite: www.conservation.org/csp o contacte a eniesten@conservation.org.

[Facebook](#)



Día Internacional de la Diversidad Biológica

22 de mayo 2013

¡Queremos saber de tus experiencias!

Todas las organizaciones beneficiarias están invitadas a contribuir con información actualizada sobre sus proyectos para las próximas ediciones de Capacite. Comparte esta edición con otras redes y escríbenos.

Envía tus opiniones sobre esta publicación a la dirección que indica abajo y te damos las gracias anticipadas.

Sobre CANARI

El Instituto Caribeño de Recursos Naturales (CANARI) es una organización sin fines de lucro registrada en Santa Lucía, Santa Cruz y Trinidad y Tobago, con su oficina principal en Puerto España, Trinidad. Además cuenta con el estatus 501 (c) (3) en los Estados Unidos y el estatus de beneficencia en Trinidad y Tobago.

Nuestra misión es promover y facilitar la participación justa así como la colaboración efectiva en el manejo de los recursos naturales críticos para el desarrollo en las Islas del Caribe, con el fin de mejorar la calidad de vida de la población y para que los recursos naturales se conserven a través del aprendizaje en acción, la investigación, el fortalecimiento de capacidades y el fomento de las alianzas.

El enfoque geográfico de CANARI son las islas del Caribe, pero sus resultados de investigación suelen ser relevantes y se difunden a otras fronteras regionales. Nuestros programas se enfocan en la investigación, el intercambio y la difusión de las lecciones aprendidas, la creación de capacidades y la promoción de alianzas regionales.



Caribbean Natural
Resources Institute (CANARI)
Fernandes Business Centre
Building 7, Unit 8
Eastern Main Road, Laventille,
TRINIDAD

**CEPF Caribbean
Contactarnos por:**

Tel: (868) 626-6062

Fax: (868) 626-1558

E-mail address: cepf-rit@canari.org

Webpage: www.canari.org



Nos encontramos en facebook